TEMA 9

Hoja 1 de 4

29/09/23

APELLIDO:	
NOMBRE:	CALIFICACIÓN:
DNI (registrado en SIU Guaraní):	
E-MAIL:	DOCENTE (nombre y apellido):
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

#### Pregunta 1) (0.50 pts.)

Según Max Povse, pueden señalarse muchos ejemplos de subtipos entre las definiciones ideales de democracia y autoritarismo, y algunos de ellos funcionaron en la Argentina del siglo XX.

- A. Es falso, porque en Argentina los regímenes híbridos solo existieron hasta 1945, cuando la democracia se extendió popularmente. A partir de entonces, solo existieron regímenes democráticos y autoritarios, pero no un tercer tipo.
- B. Es verdadero, ya que en la historia de la Argentina se pueden caracterizar como regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) los gobiernos de Hipólito Yrigoyen, Marcelo T. de Alvear y Arturo Illia.
- C. Es verdadero ya que en la historia de la Argentina se pueden caracterizar como regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) los gobiernos de Agustín Pedro Justo, Juan Domingo Perón, Arturo Frondizi, Arturo Illia e Isabel Perón.
- D. Es verdadero porque en la historia de la Argentina se pueden caracterizar como regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) los gobiernos de Raúl Alfonsín, Eduardo Duhalde y Fernando de la Rúa.

#### Pregunta 2) (0.50 pts.)

Según Nicolás Simone, la transición, en sentido amplio, finaliza cuando ya no existe peligro de regresión autoritaria.

- A. Es falso porque recién en ese momento se produce el establecimiento de un régimen no populista.
- B. Es falso porque la opción de que los militares hagan otro Golpe de Estado siempre está presente aun cuando termine la transición.
- C. Es verdadero porque en una transición los partidos políticos cooperan hasta que no haya intervenciones militares.
- D. Es verdadero porque las elecciones se convierten en rutina, es decir, deja de existir la opción de que los militares hagan otro Golpe de Estado.

#### Pregunta 3) (0.50 pts.)

Según Luis A. Romero, los inicios de la represión ilegal de las Fuerzas Armadas no fueron con el golpe militar de 1976, sino que ya se observaban en el gobierno peronista que encabezó Isabel Perón entre 1974 y 1976.

- A. Es falso porque las prácticas ligadas a la represión estatal e ilegal son una marca registrada de la dictadura militar asumida en 1976.
- B. <mark>Es verdadero porque desde febrero de 1975, el Ejército, convocado por Isabel Perón, asumió la tarea de reprimir la guerrilla en Tucumán.</mark>
- C. Es verdadero porque la represión en el sur del país en 1975, conocida como la "Patagonia Rebelde", fue el primer acto en que las Fuerzas Armadas aplicaron la represión ilegal para aniquilar a las guerrillas de izquierda.
- D. Es falso porque, aun con todos sus defectos, el gobierno peronista que encabezaba Isabel era democrático y las Fuerzas Armadas no tuvieron el poder para implementar una represión de ese tipo.

### Pregunta 4) (0.50 pts.)

Según señala Enrique García, el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder absoluto que predominó en Europa desde finales del siglo XX y principios del XXI, hasta la caída del muro de Berlín y la derrota del comunismo.

- A. Es verdadero porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder fascista que predominó en Europa con la llegada a los gobiernos de Mussolini y Hitler hasta su derrota en la Segunda Guerra Mundial.
- B. Es falso porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder absoluto que predominó en Europa desde finales del siglo XV y principios del XVI, hasta finales del siglo XVIII.
- C. Es falso porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder del naciente capitalismo, y en especial de la burguesía, que predominó en Europa desde finales del siglo XV y principios del XVI, hasta finales del siglo XVIII.
- D. Es verdadero porque el liberalismo aparece como una concepción cuestionadora del poder soviético que predominó en Europa con el triunfo de la Revolución Rusa en 1917.

# Pregunta 5) (0.50 pts.)

Romero afirma que las elecciones de septiembre de 1987 le dieron al radicalismo un triunfo en el gobierno, si no categórico, importante en términos de poder.

- A. Es falso porque en un clima de deterioro económico agudizado y de inflación creciente, el oficialismo sufrió una importante derrota.
- B. Es verdadero porque el liderazgo de Alfonsín sobre la civilidad se mantenía vigente y más aún en 1987, donde su política militar tuvo varios éxitos.
- C. Es verdadero porque el Plan Austral le dio al gobierno un impulso que lo llevó al triunfo electoral en las legislativas de 1987.
- D. Es falso porque el rival interno de Alfonsín, Fernando De la Rúa, obtuvo la gobernación de la Provincia de Buenos Aires en un claro mensaje de malestar de los propios radicales.

## Pregunta 6) (0.50 pts.)

Según Romero, para 1975 estaban dadas las condiciones para la aceptación social de un Golpe de Estado que prometía restablecer el orden y asegurar el monopolio estatal de la fuerza.

- A. Es falso porque la sociedad se opuso frontalmente al Golpe de Estado desde el primer momento en que fue anunciado por los militares.
- B. Es verdadero porque la crisis de autoridad del gobierno, las luchas facciosas, la muerte presente cotidianamente y el terror de la violencia política crearon un ambiente que fue aprovechado por los militares para tomar el poder sin contratiempos.
- C. Es verdadero porque la sociedad argentina apoyó el Golpe de Estado de 1976, al punto que el gobierno militar triunfó en el referéndum convocado en 1978 –después del Mundial– para sancionar una nueva Constitución y mantenerse en el poder.
- D. Es falso porque desde 1974 las organizaciones de derechos humanos, como las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, venían alertando del desastre que implicaría dejar que los militares se apropien del poder e instauren una dictadura.

.UBAXXI

APELLIDO Y NOMBRE: DNI. Hoia 2 de 4

Pregunta 7) (0.50 pts.)

Romero afirma que, con la toma militar de las Malvinas en 1982, el gobierno argentino fue víctima de un aislamiento diplomático creciente, agravado por los antiguos reclamos sobre violaciones a los derechos humanos. Esto se vio en que:

- A. El envío al exterior, para explicar la posición argentina, de empresarios, sindicalistas y políticos, quienes utilizaron la tribuna para defender al gobierno militar, tuvo un impacto leve y en países menores
- B. Cada vez más solo, el gobierno argentino buscó aliados imposibles -los países del Tercer Mundo, la Unión Soviética y hasta Cuba-
- C. En el exterior se argumentó que el triunfo militar argentino significaría convalidar todo su desempeño anterior en referencia al tema de los derechos humanos
- D. La causa argentina no tuvo mayor apoyo fuera de América Latina donde el acompañamiento fue total.
- Las opciones correctas son la A y la B.
- Las opciones correctas son la B y la C
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

#### Pregunta 8) (0.50 pts.)

Según Luis A. Romero, desde 1967 -y en el ámbito de la izquierda o del peronismo- fueron surgiendo distintos grupos que utilizaban la violencia política para lograr sus objetivos revolucionarios. Entre ellos se pueden mencionar:

- A. La llamada triple A (Acción Anticomunista Argentina), una guerrilla de jóvenes peronistas más ligados a la derecha del movimiento.
- B. La Junta Coordinadora Nacional, el único grupo que incluía en la guerrilla a sectores de izquierda de la Unión Cívica Radical.
- C. A las dos que tuvieron más trascendencia: la organización Montoneros, devenida peronista, y el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), vinculado al grupo trotskista del Partido Revolucionario de los Trabajadores
- D. A las Fuerzas Armadas Peronistas, las Fuerzas Armadas Revolucionarias y las Fuerzas Armadas de Liberación.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la A y la D.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la C y la D.

#### Pregunta 9) (0.50 pts.)

Según Romero, el peronismo renovador –que entre sus principales figuras tenía a Antonio Cafiero y al gobernador de La Rioja, Carlos Menem- se proponía adecuar el peronismo al nuevo contexto democrático abierto en 1983. Esto resultó en que:

- A. Buscaron constantemente seguir y unirse al liderazgo de Alfonsín, quien era el político más popular del momento y no era tan distinto de la tradición peronista.
- B. Se proponía adecuar el peronismo al nuevo contexto democrático e insertarse en el discurso de la civilidad que predominaba en la sociedad de la época.
- C. Cuando se produjo la crisis militar de Semana Santa de 1987, los dirigentes renovadores manifestaron una solidaridad total con la institucionalidad democrática y respaldaron sin condiciones al gobierno.
- D. Cuando se produjo la crisis militar de Semana Santa de 1987, los dirigentes renovadores aprovecharon para usar el conflicto en su peneficio y reemplazar a Alfonsín, quien ya se encontraba muy desgastado por la crisis económica, pero sin cambiar el régimen político.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la A, la C y la D.
  - H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

# Pregunta 10) (0.50 pts.)

Según expresa Margarita Batlle, el término "democracia" es utilizado, tanto en las ciencias sociales como por la opinión pública y los medios de comunicación, a la hora de describir y explicar el funcionamiento de los sistemas políticos contemporáneos. Esto produjo que:

- A. El concepto se fuera complejizando con una gran cantidad de significados diferentes, sobre todo entre los especialistas.
- B. En ámbitos académicos, el concepto se fuera complejizando a partir de adjetivos o "apellidos" que lo acompañan y acuñados desde diferentes perspectivas analíticas.
- C. El concepto se fuera simplificando a partir de nuevas visiones que, sobre todo a partir del siglo XXI y en América Latina, confluyeron en una cuestión compartida: la democracia es el poder de los excluidos.
- D. Ocurriera una proliferación de conceptos alternativos, incluso contradictorios entre sí, sobre qué es o qué debería ser una democracia.
- Las opciones correctas son la A y la D. E.
- Las opciones correctas son la A, la B y la C.
  - Las opciones correctas son la A, la B y la D.
  - H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

### Pregunta 11) (0.50 pts.)

Según Max Povse, en la segunda mitad del siglo XX hubo numerosos cambios de gobiernos y de régimen político. Entre los segundos se puede

- A. El paso del gobierno de Onganía al de Levingston generó un cambio de régimen político por las consecuencias sociales iniciadas luego del Cordobazo.
- B. El paso del gobierno de Cámpora a Lastiri fue un cambio de régimen político por el traspaso del poder de la izquierda a la derecha peronista, encabezada entonces por el ministro de Perón, José López Rega.
- C. El paso del gobierno de Alfonsín a Menem no generó un cambio de régimen político, aunque significó un cambio importante en el programa de gobierno.
- D. El paso del gobierno de Lanusse a Cámpora generó un cambio de un régimen político no democrático a otro democrático.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.
- G. Las opciones correctas son la A y la C.
  - H. Las opciones correctas son la C y la D.

.UBAXXI

APELLIDO Y NOMBRE: DNI: TEMA 9
Hoja 3 de 4

Pregunta 12) (0.50 pts.)

Según Romero, en enero de 1989 un grupo terrorista asaltó el cuartel de La Tablada en el Gran Buenos Aires, y el Ejército encontró la ocasión para realizar una aplastante demostración de fuerza, que culminó con el aniquilamiento de los asaltantes. Esto implicaba que:

- A. El recuerdo del pasado de la represión ilegal volvió a la opinión pública, que repudió sin fisuras el hecho, y eso le dio aire político al gobierno de Alfonsín que había logrado juzgar a las juntas militares.
- B. Podía anticiparse que finalmente la cuestión militar abierta llevaría al olvido de los crímenes de la "guerra sucia" y el entierro de las ilusiones de la civilidad.
- C. El reconocimiento de la represión militar fue el primer indicio del cambio de prioridades y valores en la opinión pública.
- D. El rechazo que recogió la represión militar fue un nuevo indicio del cambio de época que había comenzado en 1983
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A y la D.

#### Pregunta 13) (0.50 pts.)

Romero afirma que la Ley del Divorcio fue sancionada a principios de 1987, luego de una breve, pero muy intensa discusión. Esta intensidad estuvo relacionada con que:

- A. Fue el punto culminante de la modernización cultural iniciada en 1983.
- B. Fue el punto de ruptura del entonces presidente Carlos Menem con la Iglesia católica.
- C. Los sectores tradicionales de la Iglesia católica se opusieron apelando a mecanismos habituales de presión y a otros extraordinarios.
  - D. Los sectores más tradicionales del partido radical intentaron oponerse bloqueando su tratamiento en el Congreso.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A y la D.

#### Pregunta 14) (0.50 pts.)

En el video en que Eduardo Levy Yeyati entrevista a Pablo Gerchunoff sobre la figura de Raúl Alfonsín, particularmente en su etapa de presidente de la Nación, el entrevistado considera a 1985 un punto de inflexión. ¿Por qué elige ese año?

- A. Porque aúna el año en que se concretó el juicio a las juntas militares como gran momento de la institucionalidad democrática con el momento de mayor éxito del llamado Plan Austral, un programa de estabilización económica implementado por el gobierno radical.
- B. Porque coincide con la película que lleva como título ese mismo año ("1985") y que compitió por los últimos premios Oscar, trayendo nuevamente al debate público la figura de Alfonsín y su legado político.
- C. Porque el éxito del llamado Plan Austral, un programa de estabilización económica, le permitió a Alfonsín ganar las elecciones intermedias de 1985.
- D. Porque en 1985 se produjo el pacto con el peronismo renovador y la implementación del Plan Primavera, un programa de estabilización económica implementado por el gobierno radical.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la B y la D.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

#### Pregunta 15) (0.50 pts.)

Según Romero, al asumir la presidencia en 1983, Alfonsín debía elegir entre gobernar tensando al máximo el polo de la civilidad (lo que implicaba confrontar con intereses establecidos, e incluso, introducir fisuras en su propio frente de apoyo) o, por otro lado, privilegiar las soluciones consensuadas y evitar tantos conflictos. Finalmente:

- A. El gobierno eligió en general la segunda línea, y un resultado de eso fue el llamado Pacto de Olivos que Alfonsín logró consensuar con el peronismo.
- B. El gobierno eligió en general la primera línea, pero debió aceptar la segunda cuando algunos fuertes contratiempos le demostraron los límites de su poder.
- C. El gobierno eligió en general la primera línea y hasta 1987 mantuvo la iniciativa, buscando caminos alternativos y presentando, ante cada contraste, nuevas propuestas.
- D. El gobierno se sostuvo firmemente en la primera línea los 6 años de su mandato presidencial, confrontando hasta el último día con sindicatos, militares, opositores y la Iglesia católica.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

#### Pregunta 16) (0.50 pts.)

Romero afirma que el radicalismo se renovó por impulso de Raúl Alfonsín, que en 1972 había creado el Movimiento de Renovación y Cambio para disputarle el liderazgo al líder histórico, Ricardo Balbín. Esto fue así porque:

- A. Alfonsín disputaría las elecciones presidenciales de 1973 con Perón y, aunque fue derrotado, obtuvo un resultado que lo dejó posicionado para ser el candidato radical en el siguiente turno electoral, donde alcanzaría la victoria.
- B. Durante el Proceso se distinguió del resto de los políticos, pues criticó a los militares con mucha energía y asumió la defensa de detenidos políticos y el reclamo por los desaparecidos.
- C. Hizo una reivindicación de los aspectos éticos de la política y un discurso ganador, muy distinto del tradicional discurso radical, que atrajeron al partido a una masa de afiliados y simpatizantes.
- D. Durante el Proceso se distinguió del resto de los políticos, pues criticó a los militares con mucha energía y al mismo tiempo fue uno de los grandes promotores de la euforia popular durante la Guerra de Malvinas.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
  - G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

.UBAXXI

APELLIDO Y NOMBRE: DNI: TEMA 9
Hoja 4 de 4

Pregunta 17) (1 punto)

El video sobre Transición a la Democracia trata sobre distintos tipos de transición a la democracia en contextos de conflictos armados.

Entre ellos distingue:

A. Transiciones en las que se ha producido una humillación militar, pero no una derrota total.

B. Transiciones que tienen lugar en casos en que un conflicto armado continúa en curso.

C. Transiciones en las que se ha producido un cambio de régimen entre los sectores "duros" y "blandos" del conflicto armado.

D. Transiciones en las que se ha producido la asimilación del régimen político a partir del bando victorioso en un conflicto armado.

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la B y la C.

G. Las opciones correctas son la C y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la B y la D. Pregunta 18) (1 punto)

El video sobre la Transición a la Democracia (que se dedica al caso de Sudáfrica) se refiere a la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) y se la diferencia de otras comisiones semejantes en América Latina y África. ¿Cuáles son estas diferencias?

A. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, basada en el principio de satisfacción mutua.

B. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, otorgando un papel preponderante a las organizaciones no gubernamentales.

C. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, otorgando un papel preponderante a los distintos partidos políticos como organismos de representación social.

D. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, dando un papel preponderante a la Iglesia como herramienta de

reconciliación común. E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la B y la C.

G. Las opciones correctas son la B y la D.

H. Las opciones correctas son la A y la D.